

LA UNION REPUBLICANA

Diario político, avisos y noticias

La Correspondencia Administrativa debe dirigirse al Administrador de LA UNION REPUBLICANA CONQUISTADOR 43 y 45 P.º A.º
PRECIOS DE ABONO
PAGO ADELANTADO
1.25 PESETAS al mes en toda España.—En el Extranjero y Ultramar, 2,50 pesetas.
Ejemplar suelto, 5 céntos.—Atrasado, 10 céntos.
La Correspondencia de Redaccion se dirigirá al Director de LA UNION REPUBLICANA SANTACILIA 3, BAÍOS
Núm. 673
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Palma de Mallorca, JUEVES 25 Agosto de 1898

Elecciones en puerta promesas a la vuelta

Dicen por ahí, que pronto volverán a abrirse al trabajo los talleres de zapateros. Cebo, cebo, para ver si cae el pez en la red que sirve de alimento al cazador.

Señores fusionistas, este ardid es demasiado conocido por los trabajadores. No será fácil volver a hacérselos creer a los operarios, zapateros y a los de los demás oficios y artes que emitiendo su voto por duplicado, no les faltaria ocupación con que ganarse el pan cotidiano.

No obstante, como estamos acostumbrados a ver que, cuanto mas maltrato, los fusionistas han dado al trabajador ó bracero, mas este se presta a servir a quien los fustiga, al igual que el perro que lame la mano que acaba de manejar el látigo con que fue castigado, puede ser y hasta concedérselo, no tan solo a los Mauristas sino a cualquiera de los demás partidos monárquicos.

Y después dirán «nosotros, nada podemos hacer para que cambie el actual régimen; nosotros no podemos salir a la calle para protestar contra quien tan mal nos administra nuestros intereses, porque no tenemos la fuerza para ponéndonos a ser atravesados por las bayonetas ó formar parte de la cuerda de deportados».

Ignorantes! Sin necesidad de poner en peligro vuestra libertad y vida, podeis en un solo día, en un solo momento sin meter ruido y apoyados en vuestro legítimo derecho, derribar lo existente: es decir, cambiar lo que os perjudica por lo que os favorece. Esto se consigue únicamente depositando en las urnas electorales una cuartilla de papel con el nombre y apellidos de los amantes del progreso conocidos hoy con el nombre de republicanos.

Digan lo que quieran; mientras que los que trabajan mecánicamente ó intelectualmente no se cansen de seguir el camino del hambre, miseria y deshonra que nos tienen trazados los gobiernos que de 25 años acá vienen turnando en la administración Nacional pacíficamente (entre ellos) y no se decidan por los medios que tienen a su alcance, relevar los actuales administradores por la República, no alcanzaremos otra cosa que promesas jamás realizadas.

Si de lo mucho que han prometido llegaron a conceder algo, procuraron hacerlo de manera que en vez de redundar en beneficio del ciudadano Español, le ha sido una traba mas en el camino del progreso; y sinó, allí vá la muestra: ¿cómo se acordó el y sin embargo, obtiene el

¿cómo se acordó el y sin embargo, obtiene el

¿cómo se acordó el y sin embargo, obtiene el

¿cómo se acordó el y sin embargo, obtiene el

¿cómo se acordó el y sin embargo, obtiene el

¿cómo se acordó el y sin embargo, obtiene el

¿cómo se acordó el y sin embargo, obtiene el

y castigar en el acto al causante objeto de la denuncia.

Pero ¿cómo castigar al amigo por beneficiar al pueblo? no puede ser.

Por este estilo, son las promesas concedidas por fusionistas y conservadores, al pueblo pagano.

No obstante, los representantes del gobierno actual en provincias, como por ejemplo, la mayoría de la corporación municipal de Palma de Mallorca, prometió un regalo de 50 y 100 duros a los principales mofidores de elecciones en esta ciudad (por supuesto del dinero del contribuyente) y lo cumplió al pie de la letra.

Reflexionad, pues Españoles, mirando lo pasado y si os conviene morir de hambre, apoyad en las próximas elecciones de Diputados provinciales, la candidatura monárquica.

ONAIROTICIV.

RECORTE AMARGAS VERDADES

Esa degeneración, ese término negativo de todas las cosas que sobre España pesa como un Océano de ignominia, no se necesita abondar mucho para verlo bien claramente. En tanto que otras naciones, con menos recursos que la nuestra, se han hecho ricas, grandes y fuertes, España solo cuenta con dieciocho millones de habitantes, teniendo territorio para cuarenta, y mientras otras naciones han colonizado en Africa, Asia y Oceanía, nosotros hemos perdido todas nuestras colonias. En política no adelantamos; vamos a remolque de los demás pueblos, y á menudo sucede que se rompe el cable que de cuando en cuando nos tienden.

En tanto que Austria ha abandonado al Papa á su propia suerte, que Italia ha realizado su unidad á despecho de la curia romana y que Francia se ha vuelto herege; España no hace nada que al Papa no lo consulte. La agricultura está en España como en tiempos de Mari-Castaña, y los progresos de la mecánica y de la química, de los que tanto se vale la industria, apenas son conocidos en España, mal que les pese á los barceloneses. Las minas, ferrocarriles, tranvías, Compañías de vapores, y otras grandes empresas, á los extranjeros pertenecen, y la misma banca española está regentada por judíos de allende la frontera.

Cuanto aquí sabemos nos viene de afuera, el cerebro extraño otro deficientemente el nuestro. No inventamos nada, no creamos, no tenemos iniciativa para nada, y tan solo sabemos falsificarlo todo como los chinos.

En las Universidades de España, aun se enseña la Historia novelesca, Filosofía tomística y Religión y Moral. Nuestros políticos, á su ignorancia, osadía y malas artes deben la posición que ocupan; nuestro clero es el más fanático, ignorante é intransigente que se conoce. En España, como en los tiempos de la Edad Media, la educación corre á cargo de clérigos y monjas, y así salimos, que no hay por donde cogernos; y mientras Europa se preocupa de los problemas sociológicos á resolver, en España aún constituye un peligro don Carlos de Borbón.

ADOLFO MARSILLACH

LO DEL GAS

El Ayuntamiento y la Compañía del gas están de monos. Es su situación de siempre, salvo cuando en

la Corporación municipal tienen mayoría los accionistas, ó los empleados, ó los proveedores de la empresa gasera.

Hoy parece que se trata del aumento del precio del fluido destinado al alumbrado público, porqué á la compañía le conviene, pues dice que con la subida de los cambios y del valor de las hullas no ganan y no puede dejar de ganar.

Hace algunos años cuando se inició la idea de una nueva empresa, la actual abarató de golpe y porrazo el gas de 35 céntimos á 30 y más adelante de 30 á 25 y dijo, en un manifiesto impreso, que daría siempre el género 5 céntimos en metro cúbico más barato que cualquier otro productor y que para combatir á Barnils tenía dispuestos sus fondos de reserva hasta la última peseta.

De modo que estaba pronta á perder, y mucho, con tal de rebentar á los que venían á hacer un beneficio al público suministrándole con la nueva empresa gas barata y hoy no quiere en pro de ese público, que le ha enriquecido y sigue enriqueciéndole, no perder, sino no ganar tanto, y así ha aumentado el gas de 25 céntimos á 42.

La empresa es libre y está en su perfectísimo derecho de hacer de su capo un sayo, pero la misma libertad y el mismo derecho tiene el Ayuntamiento y el público á prescindir de los servicios de la empresa y buscar otros mejores y más baratos.

Si el Ayuntamiento publicase en los periódicos de gran circulación del continente un anuncio diciendo que recibirá proposiciones por escrito para alumbrar á Palma y sus arrabales, ya sea por gas, ya por la electricidad, ya por el acetileno, ya por cualquier otro procedimiento, reservándose en su día acordar lo que estime oportuno, de fijo se le presentarian centenares de proyectos y de proposiciones que el Ayuntamiento no arriesgaría nada en leer.

Años atrás en Valencia se hizo una cosa análoga y se presentó el Marqués de Campo ofreciendo para los particulares el gas al precio máximo de 20 céntimos, sin poderlo aumentar nunca y si disminuir, y para el Ayuntamiento GRATIS, de modo, que hoy por hoy, el Ayuntamiento de Valencia tiene GRATIS el gas por haber aceptado la proposición Campo y no se crea que por esto el fabricante pierda dando el gas gratis, pues es negocio, aun despreciado el fluido, destilar la hulla para aprovecharse de sus otros productos como el coque, el vértis etc.

He aquí el remedio: que el Ayuntamiento abra un amplio y público concurso para el alumbrado de esta ciudad y deje para siempre en paz y en gracia de Dios á los gaseros viejos que hace cuarenta años están comiendo la sopa boba á costas del Ayuntamiento y del pueblo palmesano.

Hora es de que se acabe, por el procedimiento de la libertad absoluta, la era de los monopolios, permisos exclusivos, privilegios y demás formas de explotación de que todos somos víctimas.

¿Que hará el Ayuntamiento?

Veremos.

En cuanto á los particulares estos han tomado ya su resolución:

Cierre general y absoluto de todos los establecimientos á las ocho en punto de la noche.

Sustitución del acetileno al gas.

Y ja vorem ahont's' ajeurá en Jelat.

Así, así, y no con abortos, es como se pone freno á los explotadores.

Si el pueblo tomase una medida análoga con los malos gobiernos otro gallo le cantaría.

Algún día será por la fuerza misma de las cosas.

Revolución y República

Hay quien quiere una revolución salvaje y hay quien la quiere domesticada.

Hay quien la desea tremenda y terrible; profundamente reformadora en lo social, en lo económico y en lo político; andaz, que se atreva con todo: radical, que no respate nada; intrépida, que haga frente á todas las responsabilidades.

Hay, por el contrario, quien pretende que la revolución se limite á derribar la monarquía, restaurar la República, gobernar con la Constitución del 69, vivir en paz con los privilegios tradicionales, é ir poco á poco reformando con suavidad las leyes.

Y en si ha de ser esto ó aquello hemos gastado mucho tiempo y hemos sembrado muchos rencores los republicanos.

Los unos se creen de buena fe furibundos revolucionarios porque aspiran á cambiar de régimen por medio de la fuerza.

Los otros se suponen estadistas insignes porque quieren armonizarlo todo; es su frase favorita.

Conviéndoles mucho que se reflexionara un poco sobre lo que es y significa revolución, para que nadie viva engañado ó engañando.

Ser soldado de una idea es ser una fuerza, nada más.

Obrero es cosa más elevada: es la fuerza inteligente.

Hay que hacer obreros para la revolución.

Revolución vale tanto como explosión y transformación.

Pretender realizarla con sujeción á un programa es inexacto. Ningún geólogo del mundo ha trazado jamás previamente el programa de un terremoto, su fuerza, su dirección, su extensión; ni mucho menos el mapa de la tierra dislocada por el fenómeno sísmico.

La revolución es una fuerza que se elabora en la conciencia social por gestación de muchos años. Estalla, como las fuerzas naturales, cuando debe estallar. A veces los hombres pueden precipitar el alumbramiento, pero contenerlo jamás.

Un siglo de evolución, con estallidos parciales, ha hecho que se pierda el verdadero concepto de la revolución. Aquí se han llamado revoluciones á los motines y pronunciamientos militares. Ni es esto negar que hayan realizado progreso, es negar que hayan sido verdaderas revoluciones.

La obra del siglo ha sido revolucionaria, pero una revolución hubiera economizado un siglo.

Los que la esperan serenos y sonrientes son unos insensatos.

Los que, más precavidos, están preparando los moldes en que vaciarla ó cauces por donde dirigirla, no la conocen.

Se rompe el dique y la inundación formidable lo arrasa todo, lo cubre todo, crece y se extiende y siembra el espanto, la desolación y la muerte.

Después las aguas recobran su nivel natural, se encauzan por su propia espontaneidad y la tierra fecundada por el limo, se ofrece otra vez virgen á la mano poderosa del hombre.

No se pueden volver atrás las aguas de un torrente. Más fácil es que arrastren á los mismos que han destruido la esclusa.

Las revoluciones engendran hombres terribles y luego los devoran. Guillotin murió en la guillotina. Llevan dentro la conciencia justiciera y vengadora.

No se puede ir a la revolución pensando conciliar el pasado y el presente. La revolución no tiene pasado y apenas presente; no tiene más que porvenir y hacia él se precipita arrollándolo todo. Nivelada es iguala. Es implacable.

Si el hombre utiliza, aprovecha las fuerzas naturales, también puede utilizar las sociales. Pero no hay que fiarse demasiado. El mar tiene tempestades que destruyen todas las complicaciones de la mecánica; la revolución también.

No es esta obra labor para hombres viejos y gastados.

La revolución es un monstruo que necesita hombres nuevos, jóvenes, viriles, inteligentes y abnegados, audaces hasta la temeridad.

Nada del pasado: ni monárquicos ni republicanos.

Gente que aporte las inexperiencias de la teoría nueva, las osadías de la juventud irreflexiva; virginidad de adolescente, crueldad de niño, pasión poderosa de varón fuerte y robusto.

Fé y heroísmo. Las energías, muy grandes; el corazón muy fuerte; el pensamiento muy alto.

Demoler y renovar, crear de nuevo: hé aquí el fin sagrado de la revolución.

Es preciso airear las conciencias; fuera prejuicios y convencionalismos.

Mientras ha durado la gestación, fueron posibles y acaso convenientes ciertos convencionalismos.

Hoy estorban. Cuando el volcán estalle hay que meter la piqueta en todas las resquebrajaduras. Donde hay hendiduras, hay proximidad de ruina.

Si aspiramos a renovar el ambiente y a crear un nuevo estado social más conforme con la conciencia y las necesidades humanas, es preciso ser implacables con el pasado.

Yo aspiro a una República donde se legra la mayor suma de justicia, de libertad, de igualdad y de bienestar para los hombres. Pero si la revolución que alborea pudiera llegar más allá, iré con ella.

Nada de limitaciones. Poner límites a la revolución, es castrar el pensamiento, mutilar el ideal, negar el progreso.

¡Adelante!

¿Y por qué no decirlo?

Hay que reformar todas, absolutamente todas las leyes.

La organización de los estados presentes responde a necesidades ya pasadas.

Los hombres han ido remendando la legislación, pero no la han reformado. Aun subsisten leyes que no cumplen fin alguno.

La religión, la propiedad, la moral, la familia, descansan sobre conceptos erróneos, sobre leyes absurdas.

En todo eso tiene que poner su mano nerviosa y cruel la revolución. En eso y en todo.

Nada es santo, nada es respetable más que la libertad.

No valdría la pena hacer una revolución para que subsistieran los privilegios políticos, económicos y sociales que hoy mantienen a los hombres en perpetua guerra de odios inhumanos.

Crear un régimen basado en la igualdad, en la libertad y en el amor, es una obra de hombres nuevos, de corazones sanos, de cerebros bien equilibrados.

Costará inmensos sacrificios: para eso es la abnegación.

La sangre de las víctimas redime y fecundiza.

Es hora ya de que las clases desheredadas entren en el concierto de la vida social.

Es hora ya de que los hombres se puedan mirar a la frente sin humillar ni humillarse, sin sentir en las entrañas el remordimiento de la injusticia soportada o tolerada.

Y quiero la República, porque la República será la primera cristalización de la obra revolucionaria.

Yo no discuto su advenimiento: tráigala

quien quiera, si ella es el heraldo de la revolución. Traigámosla todos juntos.

Después hablaremos.

Más se le permitido al pensamiento manifestarse sin nubes que le oscurezcan. Después de todo, lo que yo digo no compromete a partido alguno, si los hay, ni a representación alguna si la tengo.

Todo esto de Constitución del 69 ó Constitución de Zaragoza, ó Juntas revolucionarias ó cosas por el estilo, es ponerle puertas al campo.

Lo esencial es iniciar la revolución y dejarla que lo inunde todo, que llegue a todas partes.

Probablemente, a los tres meses de luchar, todas esas constituciones parecerán engendros de hace tres siglos.

Y en ese tiempo, la trágica grandeza del monstruo habrá llevado torrentes de luz a muchas conciencias y a muchos cerebros, y de entre los escombros, sobre las tumbas de los primeros redentores, que serán todos esos que hoy se imaginan usufructuarios del porvenir, surgirán hombres nuevos.

Engendrados por aquella madre y en aquel ambiente, han de ser terriblemente grandes, como la misión que han de realizar.

Aprovecharán los primeros momentos, porque son los decisivos.

No se contarán los que caigan: hay que galopar hacia el porvenir sin volver la vista atrás.

Frente a los intereses demolidos, crearán nuevos intereses: sobre las ruinas de una burguesía usurpadora y explotadora, levantarán un régimen económico nuevo: la Iglesia será hundida para que se modifique, si puede dentro de un Estado libre y laico; las instituciones privilegiadas perderán sus privilegios y entrarán en el fuero común; el obrero podrá ser emancipado, y harán de modo que la República y el pueblo sean solidarios entre sí por la mancomunidad de intereses.

Para esto es para lo que yo pido juventud intrépida, hombres nuevos, viriles, abnegados, audaces, llenos de la pasión del porvenir, inexpertos y virgenes, ambiciosos de gloria, pródigos de sangre propia y ajena, ángeles terribles que entren a saco en todo lo constituido, inconscientes justicieros que lleguen a la vida como el Adán de Espronceda.

Así, será la revolución redentora y la República creadora.

A. LERROUX.

Gatos sueltos

De primera!

Han referido varios periódicos el siguiente misterioso suceso:

Mientras se celebraban en Vigo los funerales por el eterno descanso del excelentísimo señor Marqués del Pazo de la Merced, cubriese su estatua con un paño negro.

Cuando terminada la tenebrosa ceremonia, acudieron las autoridades precedidas y seguidas de inmenso número de curiosos a descubrir la efigie de Eiduayen, vieron todos con general estupefacción, que ésta tenía sendas cadenas sujetas al cuello, grillos en los pies y una llave ganza en las manos.

A los pies de la estatua había un cartel grande con esta inscripción:

1.005 millones de reales

Por muchas que han sido las pesquisas hechas por las autoridades, hasta ahora ha sido imposible descubrir a los autores del atentado.

Solo nos resta decir ya que de la muerte de Eiduayen tratamos, que el pueblo tenga presente que, mientras un ex-ministro de la Monarquía, al morir deja a sus herederos una fortuna de 1.005 millones de reales, los ex-ministros de la república como Capdevila, mueren pobres pero si honrados, cuyas cualidades son poco comunes entre los fansantes servidores de la Restauración.

Demófilo en libertad

Mediante fianza en metálico y por cantidad de 2000 pesetas, ha sido puesto en libertad Demófilo, director de «Las Dominicales del Li-

bre pensamiento,» que como saben nuestros lectores estaba preso por un artículo publicado en tan ilustrado periódico.

Reciba nuestra enhorabuena D. Fernando Lozano.

Don dinero ó el catolicismo en acción

Dice uno de nuestros colegas:

«Por la diócesis de Barcelona se han enviado a Su Santidad León XIII, con motivo de su fiesta onomástica, 17.000 pesetas.»

Sería curioso averiguar la cantidad con que esa diócesis ha contribuido a la suscripción nacional.

Estos obispos católicos son terribles.

«A Dios rogando y pidiendo dinero a cualquierera.»

No han tenido para España, a la que durante tantos años explotaron, una frase de compasión, pero, eso sí, ya están al habla con Mac-Kinley a ver lo que le sacan.

Los carlistas

Según leemos en varios periódicos del continente, se ha confirmado el levantamiento de otra partida carlista por las cercanías de San Carlos de la Rápida.

Al sentir del colega que sacamos esta noticia, la gente de aquella villa se preocupa muy poco del alzamiento de esta pequeña partida, pues los partidarios de Chapa no encuentran eco en aquellos corazones que en la pasada guerra civil les siguieron ceguados vilmente ó amenazados con desmantazarlos, añadiendo dicho colega que únicamente bandidos, ó bien presidiarios, comprados a buen precio, seguirán a los que ha mandado D. Carlos en aquellas poblaciones para llevarlos a la montaña.

«Sigán los carlistas su emprendida senda donde podrán al igual de en la otra guerra robar, saquear, violar y asinar; pero jamás les será posible levantar el espíritu público a favor de la causa del Pretendiente a quien odian eternamente todos los buenos españoles.»

Hagan cuantos levantamientos quieran los carlistas, que el pueblo se cuidará, cuando así lo crea conveniente, de aplastar la cabeza de la víbora del absolutismo.

La prisión del Sr. Lozano

Diversos colegas han dado la noticia de la prisión de nuestro compañero el popular escritor D. Fernando Lozano (Demófilo). Su hijo político, el catedrático de la Universidad de Barcelona, D. Odón de Buen, nos ha visitado rogándonos hagamos públicas las circunstancias durísimas que han acompañado a la prisión del Sr. Lozano.

Fue éste denunciado en Febrero del año actual, por un artículo en que el señor fiscal halla delito de lesa majestad. Según el abogado defensor, en el artículo en cuestión no existen, ni por asomo, aquellas condiciones que la jurisprudencia sentada por el Tribunal Supremo exige para que un escrito se pueda calificar de aquella manera.

Estaba el director de «Las Dominicales» en libertad provisional; calificado el delito, la Sala de vacaciones de esta Audiencia dictó auto para que se le prendiera si no prestaba fianza de dos mil pesetas.

Encargado de la ejecución de este auto el juez de Buenavista, Sr. Del Valle, procedió con una dureza inusitada, citando al escritor con cédula ordinaria, en la que nada había que hiciera presumir la gravedad de la cita, y enviándole a la Cárcel Modelo sin darle tiempo alguno para prestar la fianza de costumbre en estos casos. Es señalar un plazo para que el procesado busque el medio de librarse de la cárcel; al Sr. Lozano ni siquiera se le consintió comunicarse con su familia.

Una carta que dejó en el juzgado para que en su casa tuviesen noticia de la detención; no ha llegado a su destino. Aún más: ocurría todo esto el sábado, y como domingo y lunes han sido fiesta, era imposible recurso alguno hasta ayer; el Sr. Lozano tenía que permanecer forzosamente tres días en la cárcel.

Su abogado defensor, el Sr. Salmerón y Alonso, recurrió ayer a la Sala de vacaciones

de la Audiencia, y ésta, procediendo con la rectitud y la rapidez que la libertad de un ciudadano exige, modificó el auto de prisión bajo fianza personal.

A los deudos del Sr. Lozano les ha sido imposible ayer lograr la libertad del procesado. A las doce y media de la mañana no había nadie en el juzgado de Buenavista. El escribano, Sr. Isausti, a quien visitaron en su domicilio para cumplir los requisitos de la fianza, hasta las siete de la tarde no recibió del señor juez contestación a la demanda de que fuera aceptado un fiador, que en otras ocasiones fué declarado como bueno en causas análogas.

Rechazó el Sr. Del Valle la fianza; fué ofrecida al Sr. Isausti otra en las condiciones exigidas, y se excusó de transmitir la petición al juez, diciendo que debía acudir a la Audiencia. Intentó el Sr. de Buen ver al Sr. Del Valle, y le fué devuelta por los dependientes de la casa en que el juez habitaba la tarjeta en que pedía a este señor le permitiera presentarle el fiador exigido para obtener la excarcelación del Sr. Lozano.

Y, en resumen, a pesar de la conducta deferente y justiciera de la Audiencia, ha sido imposible poner en libertad a un procesado político que ha de permanecer, por lo menos, en la Cárcel Modelo veinticuatro horas más. Se le encareció con facilidad extraordinaria para liberarle todos los obstáculos. Hasta la fecha la orden de la Audiencia está por cumplir, y un ciudadano que jamás ha sido condenado, a pesar de procesarsele cien veces, no puede gozar las ventajas de la libertad.

LO DE MAHÓN

En una carta fechada en Mahón que publica nuestro estimado colega «Las Correspondencias» del lunes, se detalla el sistema empleado por el Ayuntamiento aquél para conjurar la crisis que atraviesan los zapateros por falta de exportación de calzado a causa de las guerras y que ha consistido en una contribución extraordinaria al vecindario de dicha ciudad por la suma de cien mil pesetas, como si los mahoneses fueran responsables de las sublevaciones ultramarinas provocadas por los frailes y demás gentes peticidas, y a este propósito el autor de la epístola cuenta el siguiente caso:

Este proceder me recuerda un suceso del que fui espectador, y por su analogía con el presente casi voy a referir. Habiendo encontrado en una calle a un amigo me propuso ir a dar un paseo por el campo. Acepté la idea y después de haber andado un buen trecho, como me sintiese fatigado le dije que tomásemos asiento a orilla del camino y junto a un plantel de habichuelas, cuyo sazonado fruto pendía de los tallos enroscados a los caballetes de caña. Al poco rato apareció un poblosero que andaba pensativamente apoyado en un palo y dirigiéndose a nosotros, con voz lastimosa nos suplicó una limosna. Como no quiera usted unas cuantas habichuelas, dijo mi amigo, ahora no llevo dinero encima. Si Vd. me las da Dios se lo pagará; fué la contestación del poblosero. Y... dicho y hecho, se levantó mi amigo, empezó a cojer habichuelas llena un cesto que el pobre llevaba al brazo; le pregunté si tiene bastantes, y después de haber contestado afirmativamente y de habernos echado la mar de bendiciones, el pobre desapareció. Y... ¡el campo no era ni del amigo ni mío!

Y ahora viene lo bueno: ¡habichuelas! Como en Mahón se ha levantado una general protesta al sistema de hacer limosna con habichuelas ajenas y se han interpuesto varios recursos contra la exacción verdaderamente ilegal; el Ayuntamiento fusionista de allá ha enviado un comisionado acá con el ultimatum siguiente: Si se desestiman las reclamaciones y se aprueba el reparto serán elegidos Diputados Provinciales los candidatos fusionistas señores: Olivés, Canals, Lladico y Amer.

Si sucede lo contrario saldrá una candidatura de cuatro conservadores, y la política que impera en Baleares es la política que impera en España.

Y el cuerpo electoral tan bruto como siempre...

Noticias locales

Escándalo

Hubo uno; pero mayúsculo ayer noche en la calle de la Herrería. Según nos fué posible indagar resulta que el tal escándalo fué promovido porque una mujer conocida por ne Regalada que habita en la calle de Miró, fué á comprar cierta cantidad de carne en una carnicería que hay en la indicada calle de la Herrería, en donde equivocadamente la compradora, para satisfacer el precio del género comprado, dió una moneda de dos pesetas por una pieza de cinco céntimos.

Tan luego como la Regalada se apercebíó de ello, se fué á la carnicería, suplicando al dueño de ésta que le devolviera la moneda de plata indicada, á lo que le contestó el cortante que al pagarle solo le había dado monedas de cobre.

La referida mujer alegó que forzosamente debía ser conforme ella decía, puesto que por no tener ningún céntimo en casa, el mismo día, se había visto en la necesidad de llevar un lío de ropa á la casa de Préstamos, donde hizo la imposición por valor de 2 ptas. 50 céntimos, y acto seguido se había dirigido á comprar la carne.

El cortante insistió en que solo había cobrado lo justo del precio, y ante tal negativa la mujer se retiró muy disgustada.

No bien había llegado la Regalada á su casa, cuando se presentó en el domicilio de ésta, la mujer del cortante, armándose con tal motivo, un escándalo fenomenal, entre las cuales, y por espacio de mucho tiempo se cambiaron palabras muy dignas.

Escusamos decir que durante el tiempo que duró el escándalo no se presentó en el sitio de la ocurrencia ningún municipal.

Volver á las andadas

Désvanecidos por completo los temores de un ataque por mar á esta plaza, se nos dice que ya hay quien va intrigando para fundar un nuevo Hogaret de casillas de madera en el muelle y en la Ronda del Sur, con sus correspondientes depósitos de contrabando, maderas, sillares etc.; es decir, hay quien quiere utilizar exclusivamente para sí y en perjuicio ajeno terreno ó sitio que son del público y para el público.

Esperamos que tal abuso no se consentirá.

Un hallazgo

Dice nuestro colega «La Última Hora»: «Una sobrina de un sujeto que se dedica á la compra de zapatos viejos encontró en uno de los zapatos del almacén un lío con varias halajas de las cuales se apoderó sa tiéndole una medallita como propina del hallazgo.

La joven se presentó en la Inspección de policía á reclamar la parte que le pudiera tocar por haber encontrado las referidas prendas.

Por ese conducto tuvieron noticia las autoridades del hallazgo mencionado.

Los señores inspectores pusieron el hecho en conocimiento del señor Alcalde para que obre oportunamente con objeto de que se presente su dueño.»

En el Borne

La música del Regimiento Regional de Baleares núm. 1, tocará por la noche en el paseo del Borne de ocho y media á diez y media las piezas siguientes:

- 1.ª Viva Allure, N.
2.ª Marcha Tanhauser, Wagner.
3.ª Suite Arlesienne núm. 1 y 2.
4.ª A. Suite Algerienne núm. 3, Saint Saezns. B. Ronda de Amor, Westeraud.
5.ª P. D. de la ópera Dolores, Bretón.

Denuncia atendida

En vista de la denuncia que hizo en la última sesión nuestro querido correligionario señor Pon ayer por la mañana dió las oportunas órdenes el Sr. Losada para que fueran trasportadas las materias explosivas que existían junto al Secar del Real á otro sitio.

Enviamos un aplauso al Sr. Losada por la medida que ha tomado, pues con gusto hemos visto que por fin hemos sido atendidos una vez por dicha autoridad.

Noticias Marítimas

A las cinco y media de ayer tarde salió de nuestro puerto en viaje extraordinario para la

isla de Menorca, el vapor «Ciudad de Mahón».

En dicha isla embarcará un gran contingente de tropas las cuales serán trasladadas á Barcelona.

Poco después amarróse en el sitio de costumbre, el vapor «Isleño», el cual había fundeado á las cinco de la tarde, procedente de Cetta, llevando á su bordo un cargamento de bocoyes vacíos.

Durante la pasada noche ha salido, con rumbo á Argel el vapor «El Gallo», capitán Atad con 15 tripulantes y 380 toneladas de petróleo en bruto, consignadas á una casa comercial de aquella colonia francesa.

Esta madrugada abandonó nuestro puerto, el yacht-balandra francés «Lunon II», con rumbo á Poniente.

Supónese se dirigirá á Soller en donde esperará al yacht «Lionel» de la misma nacionalidad, construido en los astilleros del Mollet, para desde este punto hacer la travesía en regateo si el viento lo permite hasta Cetta «port d'atache» de este último.

Según nos ha manifestado su propietario, esta tarde es muy probable que se haga á la mar en demanda del puerto de Soller.

Manda este hermoso buque Mr. Enrique Cayle y va tripulado por 4 marineros naturales de esta isla, muy entandidos en el aparejo de laud que es el que usa dicha embarcación.

En la Inspección

Ayer por la mañana, tuvieron noticia los señores Inspectores, que en el trayecto comprendido desde San Sordina hasta Binisalem pasando por la carretera de Sta. Maria, se había extraviado un cuévano, el que contenía varias piezas de ropas, un reloj y una cadena de oro, lo que hace presente para que la persona que lo halló, lo presente en dicha inspección, lo que será entregado su dueño.

Por los agentes del mismo cuerpo, fué encerrado en la Cárcel de este partido, un individuo vecino de Ibiza que vino en el vapor de Barcelona, para declarar en la Audiencia en una causa que se le sigue por lesiones.

Nueva subasta

Bajo las mismas condiciones, y en vista del éxito que tuvo la primera, se celebrará segunda subasta el nueve de septiembre.

«La Última Hora» también censura el pliego de condiciones pero todo «per amore á l'arte» y después de hacer numerosas genuflexiones, salvedades y distingos y de asegurar que muchas veces aplaudió los actos de la Diputación. (Lo mismo hacemos todos cuando los diputados no desafían).

Pero la idea peregrina del colega es abogar para que las representaciones «estén mas intervenidas de lo que están». De esto á organizar la previa censura y á erigirse los diputados en tribunal para juzgar las obras no hay mas que un paso.

Es lo único que nos falta para que adquiera celebridad el teatro de Palma.

El público es el único juez para fallar en este asunto y todo cuanto se intente en el sentido que indica nuestro apreciable colega es retroceder á épocas de vergonzosa recordación.

En cambio «La Última Hora» no pone el dedo en la llaga para censurar con energía las ventajas personales que obtienen los diputados al reservarse entrada y localidad gratis.

«La Almudaina», con plausible franqueza, también censura el pliego de condiciones y hace notar el fracaso de la subasta.

De modo, que toda la prensa de esta capital, con unanimidad que llama la atención combate el desdichado pliego de condiciones y la manera de administrar el teatro.

Buena plancha han hecho los vocales de la Comisión! Por supuesto, siguiendo el criterio de los infalibles, la subasta se repite en las mismas condiciones, aun que resulte otro fracaso.

En último caso, los individuos de la Comi-

sión pueden quedarse con el teatro y actuar de empresarios. Así tendríamos la seguridad, para gloria del arte, de pasar una temporada deliciosa pues reconocemos en aquellos señores cualidades especialísimas para proporcionar al público representaciones estupendas y variadas, desde la tragedia al sainete, de la ópera dramática al género chico.

Reflexionen los candidatos á la Diputación y tal vez será un nuevo inventivo para luchar en las próximas elecciones poderse hacer tregetas del tenor siguiente:

Perico Aprovechado Vago

DIPUTADO PROVINCIAL Y EMPRESARIO

Revista Balear

Hemos recibido el número 23 de la «Revista Balear de Ciencias Médicas» correspondiente al día 20 de Agosto de 1898, cuyo sumario es como sigue:

- I.—Caso curioso de hemorragia cerebral, por D. Guillermo Serra.
II.—De las hombosis tuberculosas del corazón, trad. por D. Antonio Marcús.
III.—Revista de anatomía por H. Beaugard, trad. por D. Rafael Sampol.
IV.—Revista Crítica bibliográfica por don José Cardá.
V.—Miscelánea.

Compañía de los ferro carriles de Mallorca

El domingo 28 de Agosto fiesta de San Agustín en Felanitx y corrida de novillos en la plaza de dicha ciudad se efectuarán los trenes extraordinarios siguientes:

- De Palma á Felanitx á las 12 mañana.
De Felanitx á Palma á las 9:30 noche.
Palma 23 Agosto 1898.—El Director General, Guillermo Moragones.

Variedades

Goethe (1749-1832)

Goethe es el príncipe de los poetas alemanes.

En el gran poema «Fausto» ha dado forma poética al vasto saber elaborado por la Filosofía de su patria.

Quedando siempre alemán, ha impreso tales vuelos á su inspiración, que ha pasado á ser un poeta universal.

La pintura, la escultura, la música han hallado en las producciones de Goethe tema inagotable para sus creaciones.

«Fausto», «Margarita», «Meñstófiles», han entrado á formar parte de la fantasía general, como «D. Quijote» y «Sancho», siendo así seres personales con más duración que los individuos que crea la Naturaleza, destinados á corta é impura existencia.

Hospital provincial

Movimiento de enfermos día 24 de Agosto de 1898.

- Existencia de ayer, 310.
Entrados, 4.
Salidos, 9.
Fallecidos, ..
Quedan, 305.

TELEGRAMAS

(Del servicio particular de nuestro colega La Almudaina)

Agencia Mencheta

Madrid 24 11 n.

El último telegrama del general Macía, dice que los insurrectos siguen que mando las fincas peninsulares, cometiendo mil tropelías.

Londres.—Telegrafian de Kingston que los soparatistas de aquella colonia organizan el plebisto, buscando la ane-

xión de Jamaica á los Estados Unidos.

Dicen de la Habana que el general Blanco ha prohibido la estancia de los correspondientes yankees en la capital por temor á la inseguridad personal.

Madrid 24 11 n.

El señor Sagasta ha declarado que el telegrama que se creía que era del general Jáudenes, ha resultado firmado por el coronel Tejeiro.

Después de grandes esfuerzos logramos averiguar que lo forman 32 hojas, que comprenden 1.400 palabras.

Es extraño que dicho despacho lo firme el coronel Tejeiro.

Su contenido se refiere á la capitulación de Manila, y no será publicado por corresponderle pasar al Consejo Supremo de Guerra.

Madrid 24 11:15 n.

Han conferenciado los señores Romero Girón y duque de Almodóvar, con objeto de ultimar las instrucciones que forman parte de las Comisiones mixtas de Cuba y Puerto Rico.

Al señor Romero Girón le ha visitado el obispo recién llegado de Filipinas, comunicándole detalles y datos de la isla de Luzón.

Dicho señor opina que la insurrección no pasó de las provincias centrales.

El «Thimes» supone que la conducta de Alemania sobre la cuestión de Filipinas, hace presumir la declaración de una guerra.

Madrid 24 11:25 n.

Se ha establecido una zona neutral entre los insurrectos y Manila.

Los tagalos ocupan los arrabales del Este y del Norte.

Londres.—Un despacho de la Habana dice que el general Blanco ha insistido en la dimisión que tenía presentada, habiéndole sido admitida.

Las hostilidades continúan en Puerto Príncipe y Santa Clara, mostrándose impasibles los yankees, ante los insurrectos que continúan reclamando la independencia.

Madrid 24 11:25 n.

Londres.—Telegrafian de Singapor, que el general Agustí se ha fracturado un brazo á bordo del vapor que lo conducía á España, á consecuencia de un golpe de mar.

En Ponce las enfermedades siguen haciendo grandes estragos en las fuerzas yankees habiendo recomendado los médicos el regreso de las mismas á los Estados Unidos.

Ultimas cotizaciones

VALORES LOCALES

Table with 2 columns: Value Name and Price. Includes items like Crédito Balear, Cambio Mallorquín, Fomento Agrícola, Ferro-Carriles de Mallorca, Alumbrado por Gas, Salinas de Ibiza viejas, Salinas de Ibiza nuevas, La General Mallorquina, Bonos Municipales, La Islaña Marítima, B. de P. y Caja de Ahorros.

SECCION DE ANUNCIOS

VAPORES-CORREOS

SALIDAS.—Lunes 2 tarde, para Barcelona (via Sóller).
 Martes 5 tarde, para Barcelona (directo).
 Miércoles 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcúdia).
 Jueves ninguna.
 Viernes 5 tarde, para Barcelona (directo).
 Sábados 9 mañana, para Ibiza y Alicante.
 Domingos 2 tarde, para Barcelona (via Alcúdia).

ENTRADAS.—Lunes 10 mañana, de Barcelona (via Sóller), y de Mahón (via Alcúdia).
 Martes 9 mañana, de Ibiza y Alicante.
 Miércoles 9 mañana, de Barcelona (directo).
 Jueves 10 mañana, de Barcelona (via Alcúdia).
 Viernes 2 tarde, de Ibiza y Valencia.
 Sábados 9 mañana, de Barcelona (directo).
 Domingos ninguna.

Servicio directo entre Mallorca y Menorca.
 De Palma para Mahón, los sábados a las cinco de la tarde.
 De Mahón para Palma, los martes a las cinco de la tarde.

FERRO-CARRILES

DE MALLORCA

Servicio de trenes para viajeros que regirá desde el día 10 de Abril de 1898.

De Palma hasta Manacor y Felanig, a las 7:40 mañana y 6:25 (mixto Empalme y Manacor y Santa María y Felanig) tarde.
 De Palma hasta Lapuebla, a las 7:40 mañana, 2:30 y 6:25 (mixto desde Empalme) tarde.
 De Manacor hasta Palma, a las 4 (mixto), 6:30 mañana y 5:15 tarde.
 De Manacor hasta Felanig y Lapuebla, a las 6:30 mañana y 5:15 (mixto en los ramales) tarde.
 De Felanig hasta Palma, Manacor y Lapuebla, a las 6:40 mañana, 12:15 (mixto hasta Santa María) y 5:25 (mixto desde Empalme) tarde.
 De Lapuebla hasta Palma, Manacor, Felanig, a las 6:55 mañana, 1 y 5:25 (mixto) hasta Empalme) tarde.

DEPOSITO DE CAL

DE LA GARRIGA - RASA

Sindicato 126 y Miró 2

Se sirve a domicilio al precio de pesetas 5'60 la carretada.

ES LA MEJOR QUE SE CONOCE

Magnesia Efervescente

VALENZUELA

es el remedio más indicado en la época de grandes calores.

COLMADO

La Providencia

Se acaba de recibir una nueva remesa de harinas, todas de superior calidad que se expenden a precios relativamente módicos.

VISITASE DICHO ESTABLECIMIENTO

PARA CONVENCERSE DE ELLO

También se venden vinos puros de Binisalem embotellados y á granel, los cuales serán conducidos á domicilio si así lo desea el favorecedor.

SANDALO SOL

con SALOL

El mejor remedio y el más económico para curar rápidamente la BLENORRAGIA y demás flujos de las vías urinarias. Precio 2 pesetas 50 céntimos.

VENTA. En todas las Farmacias de España, Portugal y América.—Depósitos en Palma: Farmacias de Valenzuela Hermanos,

Plaza de la Cuartera y de la Libertad

ESENCIA PURA de SANDALO

TOS, CATARROS, BRONQUITIS, TISIS,

PERLAS antisépticas SOL

á base CREOSOTAL TERPINOL y CUASINA

MORRUHOL

con hipofosfitos SOL

cura las enfermedades del pecho, tumores, glándulas, escrófulas y raquitismo, obrando como poderoso reconstituyente. Cada frasco contiene 40 cápsulas dosificadas, pequeñas y dondas.

Tratamiento de la diabetes

POR EL

VINO URANADO PÉPSICO

PREPARADO POR

J. Torrens, Farmacéutico

El primero y único elaborado en esta forma de toda España, mucho más económico y de mejor resultado que sus similares del extranjero, está preparado con todo esmero por procedimientos científicos bien experimentados y acreditados por un reconstituyente sobradamente energético para suprimir la eliminación del azúcar de glucosa en todas las personas afectadas de la enfermedad denominada DIABETES.

Depósitos

En Palma, Centro Farmacéutico.—En Barcelona, Sociedad Farmacéutica Española.—En Sóller, Farmacia de J. TORRENS.

LA ROQUETA

FÁBRICA DE CERÁMICA, AZULEJOS Y BALDOSAS

PEDRO A. CETRE

Gran surtido de Azulejos en dibujos nuevos.—Se servirán toda clase de encargos para decorado.—Baldosas de barro incrustado de varios dibujos.—Figuras,

gustos, Jarrones y demás objetos de arte.

(Entre Santa Catalina y Son Español)

VIAJE DE RECREO

á las maravillosas

CUEVAS del DRACH

Y visita al lago de los FRANCESES

Descubierto por Mr. E. A. Martel-1896-en el término de Manacor

IDA y VUELTA el MISMO DIA

PRECIOS DE ENTRADA Á LAS MISMAS

De una hasta cinco personas, 7:50 pesetas.—Por cada persona de aumento 1:50 pesetas.

El guía de la Cuevas vive calle de Artá; número 31 Manacor.

NERVIOS NERVIOSAS

Tomando el acreditado elixir polibromurado Bertran, 11 años de gran éxito!! Producto único en España para curar la epilepsia (mal de San Pan), histerismo, baile de San Vito, neuralgias rebeldes, migraña, palpitaciones de corazón, vértigos, temblores, agitación nocturna, desvanecimientos, insomnios, asma y demás accidentes nerviosos.

VENTA: Farmacia Bertran, Plaza de Junqueras.—En Palma: J. Valenzuela, Plaza Cuartera 2.

Im. del Comercio—F. Sóller—Conquistador, 43 y 45.—Palma de Mallorca

Diligencias correos que salen de esta Capital

Pueblos	Plos. de parada	Salidas	Horas	Llegadas
Andriix	Pelaires	98	2 id. 7	m.
S'Arracó	Pelaires	98	2 id. 7	id.
Capdeñá	Santacilia	2 id. 8	id.	
Cálvia	Santacilia	2 id. 8	id.	
Esporas	P. del Olivar	2 id. 9	id.	
Establiments	P. del Olivar	2 id. 9	id.	
Estallenchs	P. del Olivar	2 id. 9	id.	
Bañabufar	P. del Olivar	2 id. 9	id.	
Puigñent	P. del Olivar	2 id. 9	id.	
Villedemosa	San Miguel	84	2 id. 8	id.
Deyá	San Miguel	84	2 id. 8	id.
Sóller	San Miguel	80	2 id. 8	id.
Buñola	San Miguel	80	2 id. 8	id.
Lluchmayor	Bauló	6	2 id. 8:30	id.
Santany	Bauló	6	2 id. 8:30	id.
Campos	Bauló	6	2 id. 8:30	id.
Sinissellas	F. San Antonio	2 id. 8:30	id.	
Santa Eugenia	F. San Antonio	2 id. 8:30	id.	
Telanitx	Mercadal	13	2 id. 6	id.
Aigada	Mercadal	13	2 id. 6	id.
Montuiri	Mercadal	13	2 id. 6	id.
Porreras	Mercadal	13	2 id. 6	id.

ESTACIONES

Telegráficas y Telefónicas

EXISTENTES EN

BALEARES

TELEGRAFICAS.—Alayor.—Alcúdia.—Andraitx.—Artá.—Ciudadela.—Felanitx.—Ibiza.—Mahón.—Manacor.—Palma.—Inca.

TELEFONICAS.—Lluchmayor.—Sóller.—Palma.